
令和６年 

足 立 区 選 挙 管 理 委 員 会 

第 １ １ 回 定 例 会 会 議 要 録 
 

 

１) 開会年月日 令和６年６月３日（月） 

２) 会 議 時 間 午前１０時００分～午前１０時３１分 

３) 場 所 足立区役所南館１２階 １２０２会議室 

４) 出 席 委 員 委 員 長  芦 川 武 雄 

  職 務 代 理 者  古 野 香 織 

   委     員  針 谷 幹 夫 

   委     員  新 井 英 生 

５) 事務局職員  事  務  局  長  鳥 山 高 章 

   管 理 係 長  久 保 文 雅 

   選 挙 係 長  松 田 直 剛 

   システム標準化 

   担  当  係  長  高 城 直 人 

   管 理 係 主 査  下 山 洋 史 

   選 挙 係 主 査  齋 藤 雅 大 

 

６) 傍 聴 者 ２名 



７）会議要録 

委 員 長    ただいまから第１１回足立区選挙管理委員会定例会を開催します。 

まず初めに第２１号議案『選挙人名簿登録者の抹消および令和６年６月

定時登録について』を事務局から説明願います。 

 

事務局長    第２１号議案『選挙人名簿登録者の抹消および令和６年６月定時登録 

について』説明。 

 

委員長     このことについて何か質問はありますか。 

 

全委員     なし 

 

委員長     それでは第２１号議案について、原案のとおりお認めいただける場合

は挙手をお願いいたします。 

 

全委員    （全員挙手） 

 

委員長     挙手総員により、本議案は原案のとおり可決しました。続きまして、

第２２号議案『在外選挙人名簿の登録および抹消について』を事務局か

ら説明願います。 

 

事務局長    第２２号議案『在外選挙人名簿の登録および抹消について』説明。 

 

委員長     このことについて何か質問はありますか。 

 

古野委員    今年の１月１６日に「公職選挙法施行令の一部改正における在外選挙 

人証交付の迅速化について」が閣議決定され、７月１９日から公職選挙 

法施行令の一部改正が行われることについてですが、今までの在外の公 

館から、在外選挙人名簿や在外選挙人証を交付するまでの時間が、外務 

省を経由する必要がなくなったことで申請から交付までの期間が大幅に

短縮されると認識しております。そこで、２点お伺いしたいと思います。 

 １点目は、どのくらい期間が短縮するのか確認をしたいと思います。 

２点目は、在外選挙人名簿の登録者数や選挙権の利用の数がものすごく

少ないと聞いているで、これを機に迅速化されることを、足立区として

周知する予定があるかお伺いしたいと思います。 

 

選挙係主査   １点目の日数につきまして、今までは外務省を経由してこちらで在外

選挙人証を作り、これを在外公館に外務省を経由して郵送にて行ってい

たのですが、７月からの利用については、在外選挙人証のデータをこち

らで作り、それをＥメールで向こうの在外公館に送り、発行を向こうの

在外公館で行うことになります。つまり、こちらから送っていた日数が



短縮となりますので、アジアで言えば長くて１週間。ヨーロッパについ

ては、プラス何日かですので、おおよそ１週間ほど短縮になるイメージ

となります。 

 

管理係長    ２点目の周知については、現在検討していない状況です。今後正式に

なれば、足立区で登録されている方については、お知らせしていく事に

なると思います。また、在外公館で申請される方については、領事館や

大使館でお話があるのかなと思います。 

 

古野委員    「日数の関係で間に合わないから登録をやめておこう」と思われる方

がいるかもしれないので、簡易的になり日数も短縮された事をホームペ

ージでお知らせをしても良いのかなと思いました。 

 

管理係長    登録に至るまでの３か月間住まないといけない等は変わらないので、

そこも併せてお知らせする事になるかと思います。 

 

針谷委員    この間の研修会資料で聞き取った内容ではございますが、海外に住ん

でいる日本人が１３０万人いて、有権者は１００万人。実際に投票して

いる人は２万人とのことで、全体の２％しかいない。足立区でも５０％

で低すぎると言われているが、在外選挙人で見ればもっと低い。これは、

意識というより、実務的な問題とか何かあるのではないかと感じました。

足立区の在外選挙人名簿登録者数が４５８名いらっしゃいますが、２％

で当てはめるとかなり少ない人数になる。問題があるとするなら、調査

を進めて、改善策を考えなければならない。１人１人の国民の権利を保

証するという点では大事かなと思いました。 

 

管理係長    針谷委員がおっしゃられた１００万人の中に、日本国籍を持っていて

１度も日本に来たことが無い日系の２世や３世の方も数字の中に含まれ

ているのかなと思います。制度ができた時に戸籍のある市区町村で登録

と言う制度がございまして、日本から転出して海外に行く人や元々海外

で生まれて、そのままそこに住まわれている方は、本籍地登録と言いま

して、戸籍のある場所で登録という事がありますので、この様な方がど

の位いるのかという事も含めて今後、周知になるのかなと思います。 

        転出される方は、我々とコンタクトがあれば都度お話させていただく

ことになると思いますが、ホームページ掲載について検討させていただ

きます。 

 

針谷委員    色んな研修でイギリスに期間は短いですが７年連続で行っていたこと

がありましたが、ロンドンでは日本人が５万人住んでいる。そうすると

最初からロンドンに住んでいる人より、仕事や留学などで滞在している

人の方が多く、最初から住んでいる人はあまりいないような気がします。 



        少し細かい話ですが、以上となります。 

 

委員長     ありがとうございました。他に何かありますかでしょうか。それでは

第２２号議案について、原案のとおりお認めいただける場合は挙手をお

願いいたします。 

 

全委員    （全員挙手） 

 

委員長    挙手総員により、本議案は原案のとおり可決しました。続きまして、報

告第１８号『会議等の日程について』を事務局から説明願います。 

 

管理係長   報告第１８号議案『会議等の日程について』説明。 

 

委員長    このことについて何か質問はありますか。 

 

古野委員   主権者教育について、文教大学の公共自治研修とはどういった内容でしょ

うか。 

 

管理係長   経営学部の教授と我々のシティプロモーション課にある大学連携と一緒に

やっているもので、学生からいくつか提案を受け全部で４つ程の部署でお手

伝いをしていただきながら、提言をいただいて、今の状況をお伝えして学生

の中で最終的に何か提言をまとめられる。このような内容となります。 

 

古野委員   提言内容はこちらも見ることは出来ますか。 

 

管理係長   はい、大丈夫です。 

 

古野委員   分かりました。７月１１日にある中川小学校の出前授業は何時でしょうか。 

 

管理係長   ３限、４限となりますので、午前中となります。１０時４０分位から１２

時３０分位になるかと思います。 

 

古野委員   （中川小学校の）プレスリリースはどのような形でされるのでしょうか。 

 

管理係長   前回、私たちが小学校でやらせていただいた時は、教員が候補者となって、

子ども達の前で演説をして投票する方式でしたが、先生から提案があり、今

回は子どもたちに演説させてみたいと言うご要望がありました。６年生２ク

ラスですが、私どもが持っている候補者３人バージョンのものを学校にお渡

しして、演説に向けて子どもたちが中身を考えていく流れとなります。 

 

古野委員   子どもたちでやるのは、初めてですか。 



管理係長   子どもがやるのは、足立区では初めてとなります。 

 

古野委員   足立区内の他の小中学校の先生方が観ることはできますか。 

 

管理係長   公開になっていないと思います。受け手が学校なので、小学校側が可能で

あればできるかと思います。 

 

古野委員   交換で授業を観に来ることはよくあるので、プレスリリースされるのであ

れば、興味のある先生方もいらっしゃると思いますので、調整できたらと思

います。 

 

管理係長   分かりました。 

 

委員長    他に何かございますか。無いようでございますので、その他について何か

ございますでしょうか。 

 

管理係長   ５月１日の定例会議事録の修正をお願いしたいと思います。中身につきま

しては、新井委員から都議補選の立候補の被選挙権についてお尋ねいただい

た時に、私の方で（足立区の）住所要件が必要とお答えいたしましたが、都

議の場合の選挙権につきましては、足立区では無く、東京都の住所という事

になります。前回、足立区のという事でお答えしておりますが、お詫びして

訂正させていただきます。５月１０日に行いました立候補者説明会につきま

しては、東京都の届出の手引きにてご説明させていただいておりますので、

この点では、齟齬無くお伝えさせていただいております。申し訳ございませ

んでした。 

 

委員長    他に何かありますでしょうか。 

 

事務局長   ２点ございます。ホームページの改訂の件ですが、法務担当と詰めてお

りますので、出来ましたら皆様方にお示しさせていただいて修正したいと

思います。 

       もう１点ですが、荒川区から申出書がありまして、「明るい選挙推進セ

ミナーを今年度合同でやりませんか」と言うお話がございます。昨年１２

月に、皆様の前の委員の皆様と合同で、千住の天空劇場でやらせていただ

きました。そのお返しと言う訳ではないですが、今回は荒川区が主催とな

って合同セミナーを開催したいと言うお申出がございました。日程は１２

月１２日でございますので、出来れば充てさせていただければと思います。 

       場所については、町屋の駅前にありますムーブ町屋となりますので、委

員の皆様、問題なければ、今後事務局間で詰めさせていただきたいと思い

ますので、よろしくお願いいたします。 

 



委員長    それでは、第１１回足立区選挙管理委員会定例会を閉会いたします。 

 

 

 

終了時刻 午前１０時３１分 


